

Un año sin Mahsa Amini

Represión e indignación en Irán

Shutterstock



Sara Carolina Vera Piedra

Programa de Estudios Generales
Universidad de Lima

doi: <https://doi.org/10.26439/piedepagina2023.n011.6827>

Hace poco más de un año, el nombre de Mahsa Amini aparecía en los titulares. El 13 de setiembre del 2022 fue detenida en Teherán por no llevar bien puesto el velo islámico y aquel gesto de desobediencia civil hizo que fuera golpeada hasta quedar en coma. Falleció pocos días después. Tras su asesinato, se desató una oleada de indignación en todo el mundo y, sobre todo, en Irán. Sin embargo, a pesar de las numerosas protestas, el régimen se mantiene firme y ejerce una represión cada vez mayor en contra de las mujeres.

A partir de la revolución iraní en 1979, la República Islámica se fue consolidando como una dictadura que recorta progresivamente los derechos de las mujeres a partir de medidas,

como el uso obligatorio del *hiyab* (velo musulmán), para ejercer mayor control sobre la sexualidad femenina y promover la propaganda islámica en el mundo.

En setiembre del año pasado, una joven kurda de veintidós años llamada Jina Mahsa Amini estaba a punto de iniciar sus estudios en la universidad y, junto con sus padres y su hermano menor, fue a Teherán para visitar a sus familiares. Según las declaraciones de Erfan Salih Mortezaee, primo de la joven, al salir de una estación del metro, la policía de la moral – policía religiosa del régimen islámico– detuvo a Mahsa y a su familia, que visitaban por primera vez la capital iraní y estaban vestidos de acuerdo con las tradiciones kurdas. “Un agente policial



Diferentes grupos sociales se levantaron en protesta a partir del caso de Mahsa Amini.

dijo: ‘Vamos a acogerla, a inculcarle las normas y a enseñarle a llevar el *hiyab* y a vestirse’. Los policías golpearon a Jina, la abofetearon, le golpearon las manos y las piernas con una porra... ella y su familia fueron obligados a subir a la furgoneta de la policía y las palizas continuaron durante todo el camino a la comisaría... Cuando golpearon a mi prima en la cabeza, ella perdió el conocimiento. Transcurrieron casi dos horas y como no despertaba, la trasladaron a un hospital de la ciudad... después de tres días en estado de coma, falleció”, sostuvo el primo de la víctima (Shwan, 2022).

De inmediato, las autoridades iraníes negaron su responsabilidad en la muerte de Amini, alegando que falleció por complicaciones de salud ajenas a su detención. Ante ello, se generó una ola de protestas que empezó el mismo día del funeral de la joven kurda en Saqez, su ciudad natal, situada al oeste de Irán, y se extendió por la capital y el resto del país. La mayoría de las mujeres que protestaban se quitaban los velos y los quemaban en fogatas bajo el lema “Mujer, vida y libertad”. Diversas manifestaciones se prolongaron por varios días en ciudades y universidades iraníes. De acuerdo con Rahimi (2023), no solo se protestaba contra el uso obligatorio del *hiyab*, sino contra todos los

mecanismos de control y represión del régimen impuestos sobre los cuerpos y las libertades de la población.

Según los expertos, estas protestas son muy diferentes a las anteriores, porque la muerte de Amini ha sido el detonante para una multitudinaria manifestación que evidencia el hartazgo de la población kurda frente a un sistema político corrupto, a la creciente pobreza e inflación y a la falta de libertades; por ende, dichas concentraciones se han convertido en las mayores y más prolongadas protestas desde la fundación de la República Islámica en 1979.

Citando nuevamente declaraciones de Mortezaee: “Lo que está ocurriendo en el Kurdistán y en todas partes de Irán es la ira popular contra el régimen de la República Islámica, contra la dictadura. Los jóvenes sabemos que, si este régimen cae, nos espera una vida mejor” (Shwan, 2022).

Definitivamente, la muerte de Mahsa Amini ha marcado un antes y un después en la historia de Irán, un punto de inflexión para el régimen fundamentalista de este país, que lleva más de cuarenta años reprimiendo los derechos de las mujeres. La escritora iraní-estadounidense Nina



En medio de las movilizaciones, diversas mujeres se cortaron el cabello a manera de protesta en contra del régimen islámico de Irán y la muerte de Mahsa Amini.

Ansary señaló que las manifestaciones han ido más allá de querer eliminar el uso obligatorio del velo: “Lo que estamos presenciando hoy refleja décadas de represión brutal y los iraníes luchan por la libertad, los derechos básicos y la dignidad humana. Mahsa Amini pagó el precio más alto por las políticas de género misóginas y anticuadas del régimen. Las protestas provocadas por su muerte han provocado indignación mundial” (como se cita en Cifuentes, 2022).

Sin embargo, la dictadura teocrática iraní no está dispuesta a ceder un milímetro. Las autoridades respondieron a las manifestaciones incrementando la represión y la violencia contra su población. En las primeras semanas de protestas, al menos 50 personas murieron, según una organización no gubernamental de derechos humanos iraní con sede en Noruega. Los levantamientos fueron disminuyendo ante la brutal represión, que carece de cifras oficiales, pero que ha provocado varios muertos. Por ejemplo, hubo siete personas que fueron ejecutadas y una de ellas colgada públicamente de una grúa; centenares de heridos, varios cegados por disparos en la cara; y también

detenidos, entre los que destacan periodistas, artistas, profesores universitarios y deportistas, quienes sufrieron torturas y violaciones en prisión. Precisamente, Ansary se refiere a estos hechos lamentables: “El *modus operandi* del régimen siempre ha sido silenciar a la oposición y la disidencia mediante medidas coercitivas, tácticas de intimidación, tortura y duras penas de prisión” (como se cita en Cifuentes, 2022)

Un año después de la muerte de Mahsa Amini, la brutal respuesta del régimen continúa. Desde abril del 2023, las autoridades han aplicado medidas represivas como el cierre y la aplicación de multas a establecimientos que permitan la entrada a mujeres sin *hiyab*, la instalación de cámaras inteligentes en lugares públicos y carreteras para identificar y controlar a las mujeres que no lleven puesto el velo. Incluso se censura y castiga las publicaciones en internet de fotos de mujeres sin esta prenda. De acuerdo con la policía de la moral, estas son faltas graves que pueden acarrear hasta quince años de prisión.

Por otro lado, ha habido represalias contra las familias de los muertos en las protestas y, especialmente, contra la de Mahsa Amini, quienes

hace un año se encuentran bajo una estricta vigilancia policial. El periodista y activista iraní Maziar Bahari dijo a CNN que el padre de Amini, Amjad, fue citado periódicamente por agentes de seguridad en los meses posteriores a la muerte de su hija y días previos al primer aniversario de su fallecimiento (Kennedy et al., 2023). Él y su hijo fueron encarcelados por varias horas, al igual que Safa Aeli, tío de Mahsa. En paralelo varios efectivos de la Guardia Revolucionaria llegaron a Saqez, la ciudad natal de Mahsa, para evitar protestas, y las autoridades impidieron que la familia de Amini celebrase una ceremonia en el cementerio Aichi, donde está enterrada.

Cabe resaltar que, a pesar de la represión, los actos de rebeldía de los iraníes no se han detenido y así, varios hombres y mujeres expresan su indignación en videos publicados a través de las redes sociales, repitiendo frases como “muerte al dictador”. Según la cineasta iraní Mojgan Ilanlou, encarcelada por cuatro meses tras quitarse el velo y criticar al líder supremo en una manifestación: “Es imposible saber con exactitud cuánta gente desea el fin de la República Islámica, pero la furia contra el régimen es generalizada...las mujeres en Irán han cruzado el umbral del miedo y se está produciendo una revolución social” (Hawley, 2023). Ella misma incluso compara este momento que vive su país con aquel en el que Rosa Parks se negó a ceder su asiento a un hombre blanco en un autobús, punto de partida del movimiento por los derechos civiles en Estados Unidos. Sin embargo, de acuerdo con Titra Parsi, la valentía y el coraje inspirador de los manifestantes no han sido suficientes para derrocar al régimen, porque aún no ha surgido un liderazgo de oposición claro, y la voluntad del gobierno iraní de usar la fuerza bruta se mantiene inquebrantable.

La verdadera causa de la muerte de Mahsa Amini continúa en el misterio. Mientras que sus familiares y los manifestantes iraníes y extranjeros afirman que fue torturada, la versión del gobierno niega todo tipo de violencia y la califica como un “incidente desafortunado” mientras aumenta la presencia policial y restringe el acceso a internet en varios puntos del país.

Es probable que, a corto y largo plazo, aparecerán más víctimas como Mahsa Amini y abundantes razones para protestar en aquel país caracterizado por el fanatismo religioso y el “*apartheid* de género” que, lamentablemente, parecer ser un callejón sin salida.

REFERENCIAS

- Cifuentes, C. (2022, 7 de octubre). La creciente rebelión de las mujeres en Irán tras la muerte de Mahsa Amini. *La Tercera*. <https://www.latercera.com/la-tercera-sabado/noticia/la-creciente-rebelion-de-las-mujeres-en-iran-tras-la-muerte-de-mahsa-amini/DWBGSEULFB7GMEOOWPSMKAS2M/>
- Hawley, C. (2023, 16 de septiembre). “Ahora me visto como quiero”: Las mujeres que desafían a la policía de la moral en Irán a un año de la muerte de la joven Mahsa Amini. *BBC News*. <https://www.bbc.com/mundo/articles/cdlgdzkg501o>
- Kennedy, N., Tanno, S., & Law, H. (2023, 16 de septiembre). Autoridades de Irán detienen al padre de Mahsa Amini en el aniversario de la muerte de su hija. *CNN Español*. <https://cnnespanol.cnn.com/2023/09/16/iran-detienen-padre-mahsa-amini-aniversario-muerte-trax/>
- Rahimi, P. (2023, 30 de septiembre). Un año después de la muerte de Mahsa Amini, las mujeres iraníes prosiguen su lucha por la libertad. *El Economista*. <https://www.economista.com.mx/arteseideas/Un-ano-despues-de-la-muerte-de-Mahsa-Amini-las-mujeres-iranies-prosiguen-su-lucha-por-libertad-20230930-0001.html>
- Shabnam, H. (2023, 14 de septiembre). Irán, un año después de la muerte de la muerte de Jina Mahsa Amini. *DW*. <https://www.dw.com/es/ir%C3%A1n-un-a%C3%B1o-despu%C3%A9s-de-la-muerte-de-jina-mahsa-amini/a-66814362>
- Shwan, M. (2022, 28 de septiembre). La familia de Mahsa Amini reveló que murió de un violento golpe en la cabeza tras ser detenida por la policía de la moral en Irán. *Infobae*. <https://www.infobae.com/america/mundo/2022/09/28/la-familia-de-mahsa-amini-revelo-que-murio-de-un-violento-golpe-en-la-cabeza-tras-ser-detenido-por-la-policia-de-la-moral-en-iran/>